

## Rapport annuel 2009 de la Commission de la Relève

La Commission de la Relève était responsable l'an dernier des tournois suivants :

- Championnats Suisses des Juniors (moins de 20 ans) et des Ecoliers (moins de 16 ans)
- Championnats Suisses des moins de 14 ans, des moins de 12 ans et des moins de 10 ans
- Championnat Suisse Juniors d'Échecs Rapides
- Championnats Suisses des Jeunes Filles (moins de 16 ans et moins de 12 ans)
- Championnat Suisse Juniors par Equipes
- Championnats internationaux de jeunes et compétitions pour juniors à l'étranger

Vous trouvez des comptes-rendus détaillés et les classements dans la Revue Suisse des Echecs, sur le site internet de la FSE, ainsi que sur [www.jugendschach.ch](http://www.jugendschach.ch).

### Tournois nationaux

Championnats Suisses des Juniors et des Ecoliers

Comme les années précédentes, les titres de Champion des Juniors (U20) et des Ecoliers (U16) ont été décernés lors du tournoi national. Un bon quart des 111 participants étaient des juniors et des écoliers. Le tenant du titre Lukas Muheim (Bätterkinden) s'est assuré le titre de Champion Suisse Juniors après un match de barrage contre Marco Gähler (Zurich). Simon Stoeri (Payerne) est Champion Suisse Ecoliers. En outre, les deux écoliers zurichois Glenn Petr et Anton Künzi ont convaincu avec des victoires dans respectivement le tournoi principal II et le tournoi principal III.

Championnats Suisses des moins de 14 ans, des moins de 12 ans et des moins de 10 ans Après quatre tournois de qualification, un tournoi final avec la participation des seize mieux classés en U14 et en U12, ainsi que des huit mieux classés en U10 a été organisé. Benedict Hasenohr (Krinau, U14), Fabian Welch (Wil, U12) et Martin Schweighoffer (Nänikon, U10) ont remporté les titres de Champion Suisse. Au total, 175 jeunes ont participé à ce championnat, ce qui est une progression réjouissante en comparaison de l'année précédente, mais est toujours nettement inférieur au nombre des meilleures années.

Championnat Suisse Juniors d'Échecs Rapides

119 écoliers et écolières participèrent à ce tournoi rapide apprécié.

Les vainqueurs des différentes catégories ont été Roger Gloor (Schafisheim, U18), Gabriel Gähwiler (Neftenbach, U16), Lars Rindlisbacher (Worb, U14), Dominik Lehmann (Münchringen, U12) et Davide Arcuti (Luzern, U10).

Championnats Suisses des Jeunes Filles

Charline Grillon (Echallens, U16) et Alik Garibian (Genève, U12) remportèrent les titres dans un tournoi disputé par 25 participantes.

Championnat Suisse Juniors par Equipes

33 équipes ont pris part au Championnat Suisse Juniors par Equipes (CSJE) qui s'est disputé pour la première fois en deux catégories, nationale et régionale. Winterthur United a défendu son titre de l'année précédente après un match de barrage contre Payerne-Echallens. La Fédération Genevoise d'Echecs s'est classée troisième. Ticino et Fribourg sont relégués en catégorie régionale et sont remplacés par Uzwil et Jura.

### Tournois internationaux de jeunes

Trois jeunes filles et huit jeunes hommes ont participé au Championnat d'Europe des Jeunes à Fermo (Italie). Le bilan global a été très positif.

Kambez Nuri (Richterswil, U18) a joué exclusivement contre des adversaires plus forts que lui et avait jusqu'à la dernière ronde des chances pour une norme de Maître International. Laura Stoeri (Payerne, U14) a également disputé tout le tournoi devant et a obtenu un classement dans le premier quart. Martin Schweighoffer (Nänikon, U10) pour sa première participation dans ce type de tournois a, après un début quelque peu difficile, été de plus en plus en forme, a réalisé un score parfait lors des cinq dernières rondes et se classe à l'excellent 14ème rang. De bonnes performances ont également été réalisées par Benedict Hasenohr (Krinau, U14) et Nico Georgiadis (Schindellegi, U14) avec les rangs 22 et 25 parmi 122

participants. Camille de Seroux (Genève, U16) s'est classée également dans la première moitié. Gabriele Botta (Gorduno, U18) et Simon Stoeri (Payerne, U16) ont obtenu exactement le 50% des points.

Onze jeunes hommes ont participé au Championnat du Monde des Jeunes à Kemer-Antalya (Turquie) avec un bilan général plutôt décevant.

Lars Rindlisbacher (Worb, U14) a disputé un excellent tournoi, a terminé au 26ème rang et a montré avec ses victoires impressionnantes contre les numéros 7 et 8 de la liste de départ, qu'il pouvait tenir tête aux meilleurs. Nico Georgiadis (Schindellegi, U14) a joué un bon tournoi et malgré une défaite inutile lors de la dernière ronde réalise quand même un classement dans le premier tiers. Alexis Skouvaklis (Chêne-Bougeries, U14) a brillé dans la première moitié du tournoi, a ensuite été clairement handicapé par une grippe et a réalisé le 50% des points. L'un des faits marquants de ce championnat a été sa victoire contre le futur vice-champion du monde.

Patrik Grandadam (Huningue, U14) et Noël Studer (Muri BE, U14) ont obtenu des classements honorables. Nicolas Grandadam (Huningue, U16) a terminé dans la première moitié du classement et Jonathan Tordeur (Troistorrents, U16) a réalisé le 50% des points.

Rahel Umbach, Michael Bucher, Marco Gähler, Artur Jussupow et Alexandre Vuilleumier ont fonctionné comme seconds et accompagnants.

### **Cadre Juniors**

Comme ces dernières années, la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a permis l'organisation de week-ends d'entraînement pour le cadre juniors, ainsi que pour d'autres jeunes. Trois week-ends d'entraînement ont été conduits par le GM Artur Jussupov. Le MI Alexandre Vuilleumier et Michael Bucher ont également contribué.

Pour tous les membres du cadre juniors et pour tous les juniors sélectionnés aux tournois internationaux de jeunes, Michael Bucher a organisé pendant les vacances d'été un camp d'entraînement de cinq jours avec le GM Artur Jussupov et le MI Alexandre Vuilleumier.

Plusieurs membres du cadre juniors ont de nouveau eu le plaisir et la chance de participer à un entraînement régulier sur internet donné par le GM Artur Jussupov. Le projet a été financé pour un montant important par le Fonds ECHECS SUISSE de la fondation d'utilité publique ACCENTUS. La Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a également soutenu financièrement ces entraînements.

Tous les membres du cadre juniors ont reçu de Swiss Olympic une Talent Card nationale. Celle-ci peut faciliter l'accès à des écoles pour sportifs ou la recherche de sponsors personnels.

La société ChessBase a de manière généreuse distribué aux membres du cadre juniors de nouveaux produits ChessBase.

### **Cadre des Jeunes Filles**

Un week-end d'entraînement a eu lieu en 2009 pour les jeunes filles du cadre national sous la direction de Sabrina Rölli et Lukas Muheim.

Les membres du cadre des jeunes filles ont reçu de Swiss Olympic une Talent Card régionale.

### **Cadres régionaux**

Les membres des quatre cadres régionaux ont pu profiter d'entraînements et d'un accompagnement lors des tournois du Championnat Suisse U10/U12/U14. Les entraînements ont été financés par des montants payés par les participants.

Sous la direction du coach régional Alexandre Vuilleumier la majorité des membres du cadre régional Romandie ont participé à leurs frais à un tournoi à Lyon.

Les membres des cadres régionaux ont reçu de Swiss Olympic une Talent Card régionale.

## **Formation des entraîneurs**

Une préoccupation importante de la Commission de la Relève est que les juniors les plus talentueux puissent profiter d'entraîneurs bien formés. En 2009 avec un gros soutien du secrétariat permanent a pu heureusement avoir lieu pour la première fois en Suisse un cours de l'Académie des entraîneurs de la FIDE. Des détails peuvent être lus dans le rapport du secrétaire permanent.

## **Changement de personnel**

Après quatre ans comme Présidente de la Commission de la Relève, Rahel Umbach a remis la direction à Walter Bichsel ; Rahel Umbach reste cependant membre de la Commission comme rédactrice des procès-verbaux et comme directrice du Championnat Suisse Juniors d'Échecs Rapides.

Après plusieurs années d'activité, Pierre Meylan a cédé la responsabilité des championnats U10/U12/U14 à Andreas Welch (Wil) et Stephan Plüss (Oftringen) a repris des mains de Walter Bichsel la direction du Championnat Suisse Juniors par Équipes. Pierre Meylan est nouvellement vice-président et soutient principalement le coach des juniors Michael Bucher. Markus Räber s'est retiré de la direction du Championnat Suisse Juniors d'Échecs Rapides.

La Commission de la Relève est actuellement au complet. D'autres aides sont cependant toujours les bienvenus ! Les intéressés peuvent s'annoncer en tout temps auprès de Walter Bichsel ou d'un autre membre de commission, il y a assez de travail !

## **Finances**

En 2009, le budget de la Commission de la Relève n'a pas été complètement utilisé. La raison n'est pas des exercices de réduction des coûts, mais le fait que tous les projets prévus n'ont pas pu se réaliser. Il a en particulier fallu malheureusement renoncer à envoyer une équipe à l'Olympiade U16 pour des questions de calendrier. Vu qu'en même temps le montant octroyé par la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a été inférieur au budget, il est résulté quand même un léger déficit pour la FSE. Depuis plusieurs années les participants aux tournois internationaux de jeunes paient une franchise de 500 francs. En outre, les participants à différents entraînements particulièrement utiles paient également certains montants. Ces montants, ainsi que des dons destinés à des fins déterminées, ainsi que des montants de sponsors étaient jusqu'à présent directement compensés et n'étaient pas directement visibles dans la comptabilité. Pour des raisons de transparence, nous avons décidé pour la première fois de montrer ces montants comme des recettes des postes comptables correspondants. Pour une comparaison avec les années précédentes, ces recettes devraient être soustraites des dépenses correspondantes.

## **Conclusion**

En 2009 également, nous avons pu fêter quelques succès individuels et le nombre de participants a plusieurs tournois a été en légère hausse. Malgré tout, il existe toujours beaucoup trop de clubs, qui ont des difficultés pour le travail avec les jeunes. Cette affirmation est malheureusement aussi correcte pour certains de nos clubs de pointe.

La quantité de travail de certains fonctionnaires de la Commission de la Relève est un souci. En particulier, la collaboration avec Swiss Olympic – aussi utile qu'elle puisse être dans chaque cas – s'avère très coûteuse en temps. A moyen terme, il faut s'attendre que la charge de travail ne puisse pas continuer d'être effectuée avec les dédommagements actuels, qui sont très faibles.

Finalement, il me reste à remercier les organisateurs, accompagnants, parents, sponsors, donateurs et bien d'autres qui ont soutenus la Commission de la Relève l'année passée. Cela est en particulier vrai pour la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse, le Fonds ECHECS SUISSE de la fondation d'utilité publique ACCENTUS et la société ChessBase.